

Lunes, 8 Noviembre, 2021 - 21:08

## ¿Cómo está el río Magdalena tras los derrames de petróleo en Puerto Boyacá?

Habitantes y expertos denuncian que los derrames del crudo durante los últimos años han cambiado el estado del ecosistema.



MEDIO AMBIENTE

Por: **Camila Navarro**

En el recorrido de [La Ruta del Magdalena de RTVC – Sistema de Medios Públicos](#), se realizó el seguimiento al derrame de alrededor de 100 barriles de petróleo en el predio conocido como Campo Moriche, reportado en septiembre de 2020. Para aquella época, respondía por el terreno la empresa petrolera Mansarovar Energy, que es la fusión de dos grandes de esta industria: la compañía India ONGC-Videsh y Sinopec, una de las empresas más fuertes de química y energía de China.

Frente al vertimiento de este crudo, desde la alcaldía de Puerto Boyacá (Boyacá) el coordinador de la Unidad de Gestión Ambiental, Mauro Salazar, expresó que no saben en este momento cuál es el estado del terreno.

“En este momento no sabemos cómo es el procedimiento, no se puede ingresar, es un sitio privado y como tal hay que tener unos permisos para poder entrar allá”, puntualizó Salazar.

Sobre el mismo tema, el presidente de la Fundación Eco Ambiental GAIA, Juan Diego Rondón, confirmó que no hay esclarecimiento del estado del ecosistema de Campo Moriche.

“Los informes han sido muy tenues y no han sido publicados para todas las personas, no han tenido conocimiento de qué situación se realizó, qué gestiones se hizo”, explicó Rondón. Agregó además que vio de cerca como el derrame afectó especies como el chigüiro o los reptiles. “El año pasado pudimos evidenciar cómo los chigüiros nadaban en petróleo, que es una situación verdaderamente aberrante”.

- También te puede interesar: [¿Conoces dónde nace el río Magdalena?](#)

Hasta el momento de esta publicación el terreno está a cargo de **Ecopetrol** pues la compañía Mansarovar Energy, responsable según Corpoboyacá de derrames de petróleo en la zona, terminó allí operaciones el 4 de noviembre. También a esta empresa, a comienzos de 2021 la ANLA, (Agencia Nacional de Licencias Ambientales) le formuló pliego de cargos en el marco de la investigación sancionatoria ambiental por lo sucedido en septiembre de 2020.

### La ciénaga de Palagua

Otro de los puntos afectados de Puerto Boyacá, es la ciénaga de Palagua que según sus vecinos de la zona desde hace muchos años viene en deterioro, pasando de ser una zona limpia y sana a estar invadida de macrófita y aceite, así lo confirmó Catalina Jiménez, natal de este municipio antioqueño y quien se desempeñó como pescadora.

“Mi papá nos crió aquí en una abundancia y ya yo tengo a mis hijos en la escasez. En la niñez usted ve algo muy bonito, luego cierra los ojos y dice: este es mi pasado; luego los abre y ve esto. Para uno es duro y es triste”, cuenta Jiménez.

Sobre la invasión de macrófita acuática, puntualizó el director de la fundación GAIA que fue sembrada allí por las mismas petroleras para absorber los residuos de crudo y que esta planta no deja respirar a los peces y evita el contacto del sol con el agua.

- Conoce aquí: [Bocas de Ceniza: entre la magia y el olvido](#)

Añadió con preocupación Juan Diego Rondón que “las empresas que llegan al municipio buscando enriquecer su bolsillo; nunca han tenido verdaderamente una intención de compensar el daño ambiental”.

Se calcula que alrededor de 34 empresas petroleras están en este momento en terrenos cercanos a la ciénaga, que es el segundo cuerpo de agua más importante del departamento y que desemboca en el río. Según los pobladores, con todas las empresas se han reportado afectaciones al ecosistema.

La autoridad ambiental del municipio concluyó con contundencia que se siente solos en esta lucha por la regulación y las garantías para intentar solucionar la afectación, pero también para evitar nuevos siniestros.

“El problema no es solamente en la ciénaga y para nosotros como tal en Puerto Boyacá, sino para todo el país, porque hace parte del río Magdalena”, puntualizó Salazar.

Puedes conocer todas las historias de la Ruta del Magdalena en todas las plataformas de RTVC. También en los informes especiales en las emisiones de El Campo en la Radio, Señal de la Mañana, La Onda Sonora y El Atardecer.

### MÁS COMPARTIDO

Retenes en territorios kankuamos deberán desmontarse en los próximos días

Amparo y Pedro, una pareja unida por el Sanjuanero y la paz en Algeciras

Pa'l bailador, de Juventino Ojito y su Son Mocaná en Miércoles de Descarga

### MÁS LEÍDO

Catrinis: reinterpretaciones del ícono del Día de los Muertos

Tango, bolero y jazz: la otra cara de la obra de José Barros

Radio Nacional de Colombia y RTVC se embarcan en La Ruta del Magdalena

### NUEVAS HISTORIAS

¿Cómo está el río Magdalena tras los derrames de petróleo en Puerto Boyacá?

Colombia mantiene relaciones diplomáticas con Irán: presidente Duque

Requisitos para las curules de paz son excesivos e inconstitucionales: MOE